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■“我们跑赢了时代，却险些输
给一块地”

等仪式结束，周卓特意穿的红色上衣
已经汗透半边，但笑容一直挂在脸上。“我
真的特别感谢政府，感谢‘工改’！批复即动
工，之前想都不敢想的事情！”周卓说。

周卓的企业创办于 2013年，在过去 10
年中完成了自主研发和生产销售的一体
化，不仅与众多知名品牌建立了合作，还通
过独家研发数字化、智能化生产设备，对整
个行业的转型升级作出贡献。电商兴起后，
该企业早早地抓住风口，大力发展线上销
售。即使在当前复杂的经济形势下，周卓也
没为市场担忧过，他问下属的一直都是“生
产顶不顶得住”。

这确实是周卓的一块“心病”。他说，自
己在一块租来的土地上白手起家，租金年

年看涨不说，“关键是不够用，但凡能下
脚的地方，都堆满了货。每当有客户来
访，都感觉很不好意思，企业形象配不上企
业发展”。

几年间，周卓四处找地、看地。心仪的
不少，但要么证件不全，要么规划不符，各
种问题难以解决。“我们跑赢了时代，却要
输给一块地吗？实在没办法的时候，我们也
动过要走的心，去外市、外省，总有机会。”
周卓坦言。

2022年春，周卓等到了“工改”的消息，
他第一批报名自改。不久后，在小榄镇政府
协助下，他不仅顺利买下了位于小榄镇兆
龙社区的 10亩国有低效工业用地，通过工
业用地规划条件论证，完成项目用地规划
功能和指标调整，将用地建设容积率从原
来的 0.84提高至 3.5，并通过低效工业用地

改造方案批复，享受延长土地使用年限等
市级“工改”优惠政策。“这意味着，我们的
建筑楼层可以达到9层，土地使用年限也可
以从25年延长到50年。”周卓激动地说。

■“这是我们跑出‘工改’加速度
的有力印证”

这些美好的“结论”说起来只是寥寥数
语，其实每个字背后都浸透着很多人大胆
创新的果敢、通宵达旦的付出。

回顾整个项目审批服务过程，小榄镇
副镇长吴铸辉表示，中山市自然资源局第
二分局，小榄镇工科商局、城建局、公服办
及工改专班采用容缺受理、并联审批等方
式，优化审批流程、压缩审批时限，为项目
预审建设工程规划许可、施工许可等业务
提速。项目所属的兆龙社区贴心服务，充分
起到了沟通桥梁作用。“这是今年3月，市里
出台关于促进2010年后实施的低效工业用
地升级改造支持政策后，我们跑出小榄‘工
改’加速度的有力印证。”吴铸辉说。

一年来，“卓实工改项目联系群”是周
卓手机微信中活跃度很高的一个群。随着
工作的逐步推进，不断有新成员加入进来，
所协调的工作范围也越来越广。“不论工作
日还是周末，不论白天还是深夜，总会有消
息传来。”周卓深受感动。

他同时表示，作为全市首宗低效工业
用地改造方案批复即动工的改造项目，卓
实将致力于建设高标准高质量的现代化厂
房和电商工业园。项目改造完成后，企业将
高度重视自主研发数字化、智能化设备，推
动内衣传统制造业向数字化、智能化迭代
升级，同时不断完善供应链，将电子商务与
内衣行业结合，发展线上电商模式，扩大市
场占有率。

“预计明年底，我们将有望搬进新厂
房。过新年，搬新家！”周卓信心满满。

企业升级跑赢时代
“工改”再助一臂之力

6月14日早上，大雨滂沱。

中山市卓实服饰有限公司团队

成员们起了个大早，6点多钟就

赶到位于小榄的“工改工”工地。

按照计划，当天上午要在这里举

行新厂房的动工仪式。

但有两件事让他们“没完全

把心放进肚子”。一是雨停不下

来，二是施工许可证还没拿到。

“昨天差一点点资料没到位，今

天上午一定会办好的。”该公司

总经理周卓安抚团队成员们。但

是，证件毕竟还没完全办妥，周

卓心里多少也有些不踏实，他忍

不住在微信工作群发了个消息

询问。没想到，小榄镇政府、工

信、发改、城建、工改专班等各部

门的有关负责人即刻给予了回

复。“看来大家都惦记着呢。”周

卓顿时安心许多。

上午 10点，小榄放晴；11

点，施工许可证到位；11点 20

分，工地鞭炮噼啪，中山市卓实

服饰有限公司低效工业用地改

造项目正式动工建设，并且成为

全市首宗低效工业用地改造方

案批复即动工的改造项目。

本报记者 谭桂华

近日，小榄镇卓实服饰有限公司低效工业用地改造项目动工。 本报记者 缪晓剑 摄

土地性质不符、启动资金不足……经过不懈努力，问题一一化解

阜沙阜东村“工改”项目 如何“变不可能为可能”？

6月12日，阜沙镇阜东村工业配套宿舍楼项目奠基。

全市首宗低效
工业用地改造方案
批复即动工项目在
小榄镇开建

6月 13日，经过近一年的“工

改”攻坚，阜沙镇阜东村工业配套宿

舍楼项目终于落地，举行了项目动工

仪式。这个项目占地仅3.3亩，总建

筑面积只有8450.2平方米，不仅土

地性质不符合新建工业配套，村集体

还几乎没有启动资金。这个看似不可

能落地的项目最终如何顺利落地，并

在开建前就取得300万元承租预付

款？记者对此进行了采访。

文/图 本报记者 卢兴江

●各方协调调整土地性质
阜东村与镇政府相邻，紧挨着阜沙天

润盛兴工业园和圆山工业园，不过，由于缺
乏集体物业，该村始终“囊中羞涩”。如何
改变窘境，一直是村镇两级党委长期思考
的问题。2022年，阜沙镇从深圳引进了三
家颇具实力的公司，并都落户阜东村，这让
阜东村的人气逐渐旺了起来。阜东村“两
委”也发现了新的希望，通过大量走访调
研，得知这些工业区和大公司的员工宿舍
存在严重不足，于是，修建工业配套宿舍楼
出租、壮大集体收入的想法提上议事日程，

随后写成报告提交给了镇党委政府。
阜东村的这个想法的实现存在很大

的困难，因为村委只有一块集体物业符合
条件，但其土地性质是办公用地，按规定
是不能用来修建员工宿舍楼的；另一个难
题是，修建一栋工业配套宿舍楼需要投资
1800万元，阜东村集体经济捉襟见肘，连
启动项目的资金都拿不出来。

阜沙镇党委政府对照中山市的“工
改”新政，就阜东村提交的报告进行了专

题研究，认为这能助阜沙镇优化营商环
境，更是提高阜东村集体收入的好机遇。
随后，镇“工改”专班成员进驻阜东村，理
难题、找思路、拿实招。为加速推进阜东
村工业配套宿舍楼项目落地，阜沙镇还将
该项目纳入党建引领村（社区）提质争先

“示范引领”及推进“百千万工程”重点项
目。经过各方协调，该集体物业的土地性
质由原来的办公用地调整为工业配套用
地，第一个难题得以解决。

●多方支持破解融资难题
融资是项目落地的最大难题，村里想

了许多办法，但都很难落到实处。“可否找
项目附近有员工宿舍需求的大企业，请他
们预付租金，作为项目启动资金？”有镇领
导提出了这样的想法，阜东村决定一试。
很快，方案挂上了村里的三资监管平台，
通过动员，多家公司参与了遴选，中山市
合沃电子科技有限公司以预付300万元
中标。

有了启动资金，项目虽然可以动工，
但后续资金如果跟不上，就可能会出现烂
尾的情况。经过积极协商，一家银行愿意
以金融帮扶的方式，给阜东村贷款1200
万元。“另外300万元，我们阜东村可以想
办法自行解决了。”阜东村党委书记周兆
章开心地说。据了解，阜东村工业配套宿
舍楼项目共10层，有140个房间，可居住
800名工厂员工，预计每年为村集体收入
带来180万元收益。

当日，记者采访了部分参加阜东村
工业配套宿舍楼项目动工仪式的嘉
宾，他们表示，这是一个“一子落，全盘
活”的典型个案，阜东村的闲置资源被
盘活了，有了稳定的集体收益可以为
村民多办实事；项目附近的企业不用
花费太多的资金和用掉有限的土地修
建员工宿舍，可以轻松“上阵”谋求更
大的发展。


